



Los **CASTILLOS** de Valderas : más de 100 años de historia 1917-2021 / [edición y coordinación: María Luisa Martínez]. -- Alcorcón, Madrid : Concejalía de Cultura, Participación y Mayores del Ayuntamiento de Alcorcón, D.L. 2021

179 p. : il., fot. col. y n. ; 22 x 29 cm.

Bibliografía: p. 177-179

D.L. M. 26928-2021

ISBN 978-84-88536-33-4

1. Sainz de los Terreros, Luis 2. Alcorcón 3. Madrid (Comunidad Autónoma) 4. Cambio de uso de los edificios 5. Castillos 6. Conferencias 7. Conjuntos arquitectónicos 8. Museos 9. Patrimonio arquitectónico 10. Patrimonio cultural I. Martínez, María Luisa II. Alcorcón. Ayuntamiento. Concejalía de Cultura, Participación y Mayores

8.04 Viviendas singulares

COAM 21670

LOS CASTILLOS DE VALDERAS

MÁS DE 100 AÑOS DE HISTORIA 1917-2021



LOS CASTILLOS DE VALDERAS

MÁS DE 100 AÑOS DE HISTORIA 1917-2021

Presentación de la Alcaldesa de Alcorcón



La protección de los valores y el patrimonio cultural de nuestra ciudad es una obligación de las administraciones y poderes públicos. El Ayuntamiento de Alcorcón ha situado este principio como una función imprescindible desde la institución ya que proteger nuestra historia y la memoria de nuestra identidad es clave para consolidar los valores de Alcorcón. Nuestro municipio cuenta con un denso bagaje asentado en la diversidad, la pluralidad y el intercambio cultural de habitantes provenientes de distintos orígenes y que han encontrado en nuestra localidad un lugar donde aunar futuro y tradición.

Por ello, publicaciones como ésta, que difunde la memoria acumulada de un siglo de pasado colectivo es una oportunidad única para dar valor a la riqueza patrimonial de nuestra ciudad y reivindicar nuestra trayectoria e identidad.

Los castillos de San José de Valderas conforman un referente indiscutible de Alcorcón tanto por su valor estético, como icono que distingue a nuestra ciudad; como por su valor histórico, ya que han sido testigo de la historia Alcorcón durante los últimos cien años, un siglo en el que se ha experimentado la transformación de un pequeño pueblo a la gran ciudad que es hoy en día, con identidad y referentes propios.

El Ayuntamiento de Alcorcón siempre ha sido consciente de la necesidad de proteger y conservar la riqueza estética y cultural de los Castillos y, por ello, su reforma y recuperación, así como la de su entorno, hoy una de los parques más emblemáticos de la ciudad, fue una de las claves que han garantizado que en la actualidad se hayan convertido en una de nuestras señas de identidad más características. No es casualidad que este conjunto albergue el Museo de Arte en Vidrio de Alcorcón-MAVA, una iniciativa que ha permitido impulsar a nivel urbanístico y paisajístico a este enclave al que le ha dotado, además, de relevancia cultural de nivel internacional.

Este conjunto es un claro ejemplo de la importancia de cuidar y proteger el patrimonio cultural y de cómo la apuesta municipal en este ámbito es básica para lograrlo. El libro “Los castillos de Valderas, más de 100 años de historia” permitirá plasmar negro sobre blanco la memoria de este lugar y preservar ese pasado colectivo para la posteridad y para el enriquecimiento de nuestra identidad como ciudadanos y ciudadanas de Alcorcón.

Natalia de Andrés
Alcaldesa de Alcorcón

Presentación de la Concejala de Cultura



Los castillos de San José de Valderas forman parte del imaginario común de nuestra ciudad. La lectura de este libro nos devuelve a los primeros años del siglo XX en Alcorcón, un pasado no tan lejano, pero sí muy diferente.

Sus páginas recogen los más diversos aspectos de la vida social, económica y política de la historia reciente de Alcorcón, en un recorrido cronológico que va desde 1917 a la actualidad.

Este libro reúne un conjunto de conferencias que, más tarde, sus autores transformaron en artículos científicos, y que se llevaron a cabo con motivo del primer centenario de los Castillos en 2017. Corresponde ahora dar cumplimiento al compromiso de publicar este libro monográfico que recoja todos ellos, convencidos de que se convertirá en una herramienta de obligada consulta para cualquier cuestión relacionada con los castillos de Valderas en el futuro.

El libro se ha organizado en dos partes, la primera recoge no solo los artículos ya citados sino también bibliografía y documentos de archivos y hemerotecas, como fuentes documentales de consulta. La segunda parte, está destinada a aportar un rico material gráfico. Fotografías antiguas, reflejo de todos los momentos y vicisitudes

vividas por los Castillos en los últimos cien años, y también imágenes contemporáneas, que dejen testimonio del momento actual.

Somos conscientes de que con la publicación de este libro estamos dando a conocer aspectos importantes de una historia compartida, y que, mediante la investigación, la documentación y el avance del conocimiento que ha supuesto, se deja testimonio de un siglo de acontecimientos que nos permiten conocer el pasado, pero también entender nuestro presente y ayudar a configurar el futuro, para el que este patrimonio común supone una fuente de recursos educativos, culturales, sociales y económicos.

El esmero que hemos puesto todo el equipo de la Concejalía de Cultura, Participación y Mayores para publicar este libro, nos hace estar muy orgullosos de su resultado y esperamos que vosotros, vecinos y vecinas de Alcorcón, encontréis en él las claves para conocer e interpretar ese patrimonio que es de todos, y a través de su conocimiento, poder valorarlo y disfrutarlo, compartiéndolo con toda la sociedad.

Sonia López Cedena

CONCEJALA DELEGADA DE CULTURA, PARTICIPACIÓN Y MAYORES



Índice

Los marqueses de Valderas en Alcorcón Hipólito Sanchiz Álvarez de Toledo	11
Luis Sainz de los Terreros, arquitecto, comunicador y político. 1876-1936 Alfonso Muñoz Cosme	27
El arquitecto Luis Sainz de los Terreros en el recuerdo Luis Rodríguez Avial	63
Estampas de la vida cotidiana en Alcorcón del primer tercio del siglo XX Francisco José Francos	79
Estatus y poder de los grandes de España: los marqueses de Valderas Rafael López Hernando	93
Alcorcón. Los Castillos en el periodo 1900-1945 José Luis Rodríguez	113
De la oscuridad a la luz. Decadencia y resurgimiento de los Castillos 1953-1997 María Luisa Martínez	139
Los Castillos, de 1997 a 2021. El Museo de Arte en Vidrio de Alcorcón-MAVA María Luisa Martínez	157
Bibliografía	177

© Concejalía de Cultura, Participación y Mayores
del Ayuntamiento de Alcorcón

Edición y coordinación: María Luisa Martínez

Diseño y maquetación: Ángel Merlo

Portada: Detalle del lucernario con la obra *Luces para la memoria* (2018), Mónica Gener. Foto de Ángel Merlo

Fotografías: alcorcón.net, archivo familiar Luis Sainz de los Terreros, archivo familiar marqueses de Valderas, archivo José Coronado, Alfonso Muñoz, Ángel Merlo, Belén Calama, Markus Schroll, Mónica Gener

Edición 2021. Impreso en España

Depósito Legal: M-26928-2021

ISBN: 978-84-88536-33-4



Ayuntamiento de Alcorcón

Alcaldesa-Presidenta de Alcorcón
Natalia de Andrés del Pozo

Concejala de Cultura, Participación y Mayores
Sonia López Cedena



Museo Municipal de Arte en Vidrio

Avda. de los Castillos, s/n
28925 Alcorcón - Madrid
Tel: 911 127 630

mava.es

facebook.com/mava.museovidrio



LOS CASTILLOS DE VALDERAS

MÁS DE 100 AÑOS DE HISTORIA 1917-2021



Ayuntamiento de Alcorcón